

**VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024****INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO****CALCULADORA DE PARIDAD E INCLUSIÓN****PRESENTA IEEQ 'CALCULADORA DE PARIDAD E INCLUSIÓN'**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó la aplicación 'Calculadora de paridad e inclusión', que busca facilitar a los partidos políticos el cumplimiento de las disposiciones en la materia, al momento de registrar sus planillas de Ayuntamientos y Diputaciones para el Proceso Electoral Local 2023-2024. En sesión de las Comisiones Unidas de Igualdad Sustantiva e Inclusión, el Director de Tecnologías de la Información del Instituto, Raúl Islas Matadamas, explicó el contenido y el funcionamiento de la herramienta tecnológica que se encuentra disponible en: [calculadora.eleccionesqro.mx/2023-2024/](https://calculadora.eleccionesqro.mx/2023-2024/). Además, recordó que la primera etapa de la calculadora se puso a disposición de las personas aspirantes a candidaturas independientes. La Presidenta de las Comisiones Unidas, Rosa Martha Gómez Cervantes, dijo que la calculadora es una innovación del Instituto que contribuye a la observancia de la normatividad en materia de paridad e inclusión durante los registros de candidaturas. "Es una herramienta de apoyo y sus resultados no son vinculantes, ya que estos se darán cuando los consejos competentes emitan las resoluciones correspondientes", destacó. La Consejera instruyó la difusión de la aplicación al interior del Instituto y con las representaciones de los partidos políticos en la entidad. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, señaló que la calculadora es un elemento adicional que se ofrece a las fuerzas políticas para seguir avanzando en la agenda de la paridad y la inclusión. "Celebro el avance que se da al incorporar la palabra inclusión, definitivamente da cuenta del firme compromiso que está trazado por este organismo", afirmó. La Consejera María Pérez Cepeda reconoció la actualización de la calculadora, que permitirá a los partidos hacer los cálculos necesarios en la postulación de candidaturas de mujeres, hombres, personas indígenas e integrantes de otros grupos de atención prioritaria. En la sesión estuvieron presentes la Consejera Karla Isabel Olvera Moreno, los consejeros Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro, el Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos Juan Rivera Hernández, las secretarías técnicas Erika Pérez Ugalde y Gabriel Valladares Terán, así como las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT. (AD 1 y 12, EUQ 1 y 3)

<https://queretaro.quadratin.com.mx/presenta-ieeq-calculadora-de-paridad-e-inclusion/>

<https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/48890-presenta-ieeq-calculadora-de-paridad-e-inclusion>

<https://elqueretano.info/trafico/presenta-ieeq-calculadora-de-paridad-e-inclusion/>

<https://adnformativo.mx/presenta-ieeq-calculadora-de-paridad-e-inclusion/>

<https://queretaro24-7.com/presenta-ieeq-calculadora-de-paridad-e-inclusion/>

<https://ladehoy.com.mx/presenta-ieeq-calculadora-de-paridad-e-inclusion/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/35342>

<https://circulonoticias.com/presenta-ieeq-calculadora-de-paridad-e-inclusion/>

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/presenta-ieeq-la-calculadora/>

<https://expresoqueretaro.com/2024/02/01/presenta-ieeq-calculadora-de-paridad-e-inclusion/>

**VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024**

[https://frenteinformativo.com.mx/presenta-ieeq-la-calculadora-de-paridad-e-inclusion/?feed\\_id=1504&\\_unique\\_id=656b976630074](https://frenteinformativo.com.mx/presenta-ieeq-la-calculadora-de-paridad-e-inclusion/?feed_id=1504&_unique_id=656b976630074)

<https://nativoqueretaro.mx/index.php/2023/12/02/presenta-ieeq-la-calculadora-de-paridad-e-inclusion-para-aspirantes-a-candidaturas-independientes-no-binario-lgbtqiqaafrodescendientes-e-indigenas-son-parte-de-los-grupos-contemplados/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/presenta-ieeq-la-calculadora-de-paridad-e-inclusion/>

<https://aldialogo.mx/queretaro/estado/2024/02/01/presenta-ieeq-calculadora-de-paridad-e-inclusion/>

<https://www.codigoqro.mx/local/2024/02/01/presenta-ieeq-calculadora-de-paridad-e-inclusion/>

### **COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**PRESENTA IEEQ CALCULADORA DE PARIDAD E INCLUSIÓN.** El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó la aplicación Calculadora de paridad e inclusión, que busca facilitarles a los partidos políticos el cumplimiento de las disposiciones en la materia, al momento de registrar sus planillas de ayuntamientos y diputaciones para el proceso electoral local 2023-2024. En sesión de las Comisiones Unidas de Igualdad Sustantiva e Inclusión, el director de Tecnologías de la Información del instituto, Raúl Islas Matadamas, recordó que la primera etapa de la calculadora se puso a disposición de las personas aspirantes a candidaturas independientes. La presidenta de las Comisiones Unidas, Rosa Martha Gómez Cervantes, dijo que la calculadora es una innovación del instituto que contribuye a la observancia de la normatividad en materia de paridad e inclusión durante los registros de candidaturas. (QRO 2)

<https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2024/02/02/entre-chismes-y-campanas-2-de-febrero-4/>

### **PREP**

#### **AUDITARÁ LA UNAM EL PREP DEL IEEQ PARA EL PROCESO ELECTORAL LOCAL**

El Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada de la UNAM Campus Juriquilla fue designado como ente auditor del sistema informático y la infraestructura tecnológica del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para el Proceso Electoral Local 2023-2024. En sesión ordinaria del Consejo General, se informó que derivado del análisis y la propuesta del Comité Técnico Asesor del PREP, el CFATA es la institución mejor calificada, ya que cuenta con la mayor experiencia en la aplicación de auditorías informáticas en la entidad y las herramientas tecnológicas para su realización. Además, el órgano superior de dirección del Instituto aprobó el Procedimiento de Reclutamiento y Selección de las 175 personas que realizarán funciones en la operación del PREP como: supervisión del Centro de Captura y Verificación, captura/verificación, coordinación del Centro de Acopio y Transmisión de Datos, así como acopio/digitalización. Las personas interesadas en las vacantes podrán consultar la convocatoria respectiva, a partir del 1 de febrero de 2024, en la página reclutamiento.ieeq.mx. El colegiado también determinó la ubicación de los Centros de Acopio y Transmisión de Datos, así como de Captura y Verificación, e instruyó a los Consejos Distritales y Municipales y a la Comisión Transitoria a supervisar las actividades relacionadas con el PREP. De igual manera, aprobó los diseños de la documentación electoral con emblemas para el proceso electoral local en curso, que incluyen las boletas para las elecciones de Diputaciones locales y Ayuntamientos, así como su impresión. La documentación fue elaborada conforme a la normatividad aplicable y cuenta con la validación de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral del INE. En su informe de actividades, la Consejera Presidenta Griselda Muñoz Rodríguez refirió la coordinación del Instituto con autoridades electorales y en materia de seguridad pública, instituciones, organizaciones de la sociedad civil, medios de comunicación, entre otras, en el marco del proceso electoral. Asimismo, rindió un informe sobre la integración del expediente generado con motivo de la solicitud de registro del convenio de coalición presentada el pasado 19 de enero por los partidos políticos Morena, del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM).

**Coordinación de Comunicación Social 2**

**VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024**

Al respecto, detalló que el expediente se encuentra en trámite de conformidad con la normatividad aplicable. Por otra parte, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro informó las actividades realizadas en enero en los rubros de asuntos jurídicos, educación cívica y participación, tecnologías de la información, vinculación con instituciones, fiscalización, transparencia, género e inclusión, así como organización electoral, prerrogativas y partidos políticos, entre otros. También informó que, entre el 19 de diciembre de 2023 y el 22 de enero de 2024, fueron publicadas dos encuestas sobre preferencias electorales relacionadas con el proceso electoral local en medios impresos y el Instituto recibió dos informes en la materia. En otro punto del orden del día, el Consejo General aprobó el acuerdo sobre ampliaciones y transferencias presupuestales aplicadas por la Secretaría Ejecutiva respecto de la ejecución del gasto público, así como el informe financiero y del ejercicio presupuestal del segundo semestre de 2023. La sesión contó con la participación de las Consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, los Consejeros Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, así como representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena, José Fernando Ramos Gutiérrez del PT y Christopher Servín Herrera de QS.

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/auditar-a-cfata-sistema-del-prep-11373203.html>

## **DENUNCIA**

### **ACUSA MORENA DE CAMPAÑA “ILEGAL” DE FELIFER MACÍAS**

El 24 de enero, el partido Morena presentó una queja ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por presuntas violaciones a la ley electoral por parte del precandidato a la presidencia municipal de Querétaro, del Partido Acción Nacional, Felipe Fernando Macías Olvera. Quien también es diputado federal hace uso, según la acusación del partido guinda, de recursos públicos para financiar actos que promueven su imagen, un hecho que es ilegal, aseguró el representante suplente de Morena ante el IEEQ, Carlos Daniel Luna Rosas. Afirmó que Morena, como partido político, ha detectando la distribución de propaganda que consideran es irregular. “Es conocido el caso del diputado Felipe Fernando Macías quien, desde el Congreso, con recursos públicos y desde su posición, ha venido desplegando una una campaña no solo anticipada sino también de manera ilegal; se siguen distribuyendo este tipo de propagandas en donde supuestamente se publicita un informe de Gobierno, sin embargo, dicho informe fue rendido hace más 18 días”. Durante la sesión del Consejo General de este miércoles, el representante de Morena también solicitó la publicación de los resultados de los monitoreos de medios de comunicación y difusión que realiza el Instituto, mismos que, se entregarán en los tiempos que marca la ley, afirmó Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ.

<https://entrelneasqro.com/2024/01/31/acusa-morena-de-campana-ilegal-de-felifer-macias/>

## **CONVENIOS DE COALICIÓN**

### **RUPTURA CON EL VERDE NO AFECTARÁ RESULTADOS ELECTORALES PARA MORENA: PALOMA ARCE**

Por Mánelick Cruz Blanco

Paloma Arce Islas, aspirante a la alcaldía de Querétaro por el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), aseguró que la salida de su partido de la alianza con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) no afectará los resultados electorales, diciéndolo, además, con la confianza de que ella será la que abandere el proyecto a la capital. “Creo que es un tema que se ve en las dirigencias de los partidos directamente, yo creo que podemos trabajar juntos, considero que es un despropósito separarnos y confío en que las cosas se den de la mejor manera. Sí, me veo abanderando (la candidatura a la capital), pero hay que esperar los resultados oficiales”, señaló. Arce Islas, única morenista interesada en la alcaldía que ha brindado entrevistas, confió en que las definiciones se darán antes del 19 de febrero, fecha límite impuesta por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Asegura que el proceso interno tiene “reglas claras” y aboga por trabajar juntos, considerando un despropósito separarse. Sobre adversarios como José María Tapia Franco del PVEM y el exalcalde panista Armando Rivera, la aspirante destaca la importancia de priorizar a quienes “tienen bien puesta la camiseta de

**VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024**

Morena". Reconoce la posibilidad de candidatos externos, pero valora trayectorias que abonen al proyecto. "La prioridad se tiene que dar al interior con los cuadros que existen en Morena y no dejar a un lado a las personas que han estado trabajando en proyecto (...). Cada quien tiene una trayectoria distinta, no forzosamente dentro del partido, la convocatoria misma permite que lleguen personas que no están propiamente afiliadas a Morena, pero que tengan una trayectoria, y eso creo que abona al partido para bien", consideró.

<https://codiceinformativo.com/2024/02/ruptura-con-el-verde-no-afectara-resultados-electorales-para-morena-paloma-arce/>

## **VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO**

### **REZAGO EN LA DDHQ SE TIENE DESDE LA ADMINISTRACIÓN PASADA: JAVIER RASCADO**

Por Manuel Alberto Córdoba Rivera

El titular de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ), Javier Rascado, mencionó que se tiene un rezago aproximado de 600 casos en su defensoría, y añadió que dichos casos incluyen los de la pasada administración. También señaló que en su último año de labores se tuvieron 417 resoluciones, además de registrar 333 quejas, dentro de las cuales, varias de ellas continúan abiertas; comentó que actualmente se tienen 600 expedientes abiertos. Rascado indicó que también se tenían rezagos presupuestales, ya que muchos trabajadores de la DDHQ no tenían su seguro social, por lo que el aspecto financiero ha impactado en ocasiones a dicha defensoría. "En el momento que nosotros llegamos a la defensoría, había expedientes que ya estaban en uso desde la anterior administración, y finalmente estamos tratando de solventarlos todos en su mayoría, en este año llevamos 417 resoluciones, que es el número que yo destacaría" indicó. Todo lo anterior, lo mencionó ante los medios de comunicación tras ofrecer su informe sobre las labores en su defensoría en el último año en Sesión de Pleno de la Legislatura local, dentro del cual presumió la capacitación que se dio a los servidores públicos para evitar la violación de los derechos humanos en el ejercicio de sus labores. Indicó que se creó el Centro de Estudios sobre Derechos Humanos de Querétaro, el cual impartirá contenidos de alto valor y educación superior para profundizar la capacitación del servidor público con un enfoque preventivo. Respecto a los trabajos pendientes a los documentos presentados en la Legislatura local, como la Ley de Identidad de Género, puntualizó que tiene la información de que este tipo de dictámenes ya se encuentran en sus respectivas comisiones, y en cuanto a la ley mencionada, señaló que se abrirán mesas de diálogo con el Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y al Estado Laico para trabajar en el documento. Respecto a la próxima contienda electoral, aseguró que la DDHQ estará al pendiente para que no se viole ningún derecho humano; añadió que dentro de las violaciones que se cometen de forma continua en las elecciones, es sobre la violencia política de género, sin embargo, rascado aseguró que este tipo de casos le corresponde atenderlos el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**. "En general, cualquier autoridad que viole cualquier derecho humano de las personas, o sea, no creo que haya algo como en especial que, o en específico, y recordemos que una de las acciones que ha sido muy común es la violencia política de género, pero eso corresponde al instituto electoral" puntualizó.

<https://codiceinformativo.com/2024/01/rezago-en-la-ddhq-se-tiene-desde-la-administracion-pasada-javier-rascado/>

## **INFORMACIÓN ELECTORAL**

### **INE INICIARÁ TRABAJOS DE CAPACITACIÓN ELECTORAL EL 9 DE FEBRERO**

El próximo viernes 9 de febrero, los capacitadores asistentes electorales iniciarán las vistas para entregar invitaciones a las personas que fueron seleccionadas para participar como funcionarias de casilla durante las elecciones. (EUQ 3)

### **REOS SIN CREDENCIAL PIDIERON VOTAR**

De las 216 personas privadas de la libertad interesadas en votar el próximo 2 de junio, 12 no se encontraban en el padrón electoral, por lo que se les requirió la documentación correspondiente para hacer su registro y

**Coordinación de Comunicación Social 4**

**VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024**

garantizar su derecho al voto, dio a conocer Domingo Bautista, vocal del Registro Federal de Electores de Querétaro. (DQ 12)

### **ELECCIONES BENEFICIA A EMPRESAS DE PUBLICIDAD**

En tiempos electorales las empresas que se dedican a la venta de publicidad llegan a ganar en tres meses lo que usualmente reportan en un año de trabajo, de acuerdo con el presidente de la CANACO, Fabián Camacho. (DQ 5)

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PAN**

#### **LLAMA NAVA AL PAN A NO CONFIARSE ANTE RUPTURA DEL PVEM CON MORENA Y EL PT**

Luego de que el PVEM decidió no ir en coalición con Morena y el PT para la próxima contienda electoral, el alcalde del municipio de Querétaro, Luis Nava, subrayó que el PAN no deberá de confiarse. Por el contrario, dijo, habrá de presentar las mejores propuestas y los mejores candidatos para obtener la preferencia del electorado. (Fórmula Noticias)

#### **NUEVAMENTE LA SUPREMA CORTE FRENA MODELO RETRÓGRADA DE MORENA: PAN QUERÉTARO**

Al declarar inconstitucional la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, una vez más, la SCJN frenó las acciones retrógradas, de autoritarismo y centralismo que representa el gobierno de Morena para nuestro país. Expresó la presidenta estatal del PAN, Leonor Mejía, quien refirió que su partido celebra y reconoce el nuevo revés que la Corte le propinó a Morena. (AD 12)

#### **ACERTADA Y VALIENTE DECISIÓN DE LA SUPREMA CORTE: LUPITA MURGUÍA**

Lupita Murguía aseveró que es plausible y envía un mensaje de certeza la decisión que tomó la Segunda Sala de la SCJN, al eliminar la reforma de marzo de 2021 a la Ley de la Industria Eléctrica, por vulnerar principios de libre competencia, competencia y desarrollo sustentable en México. (N 1 y 2)

#### **CONSTRUIREMOS UN MUNICIPIO PRÓSPERO: FELIFER**

El precandidato del PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías, hizo un llamado a todos los simpatizantes y militantes a redoblar esfuerzos para construir el proyecto ganador y continuar teniendo un municipio próspero donde sus habitantes tengan una vida digna. Señaló al reunirse con mujeres panistas destacó, que es necesario no confiarse y salir y a recorrer los barrios y colonias, para sumar más gente al proyecto ya que solo así se podrá dar batalla y cerrar las puertas al retroceso y mediocridad que busca entrar a Querétaro. (Inqro)

#### **MANUEL POZO SE SUMA AL PROYECTO DE FELIFER**

El diputado por Querétaro Independiente aportará experiencia a la planilla de regidores del precandidato del PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías. Pozo Cabrera, ha desempeñado cargos en la administración pública federal y estatal, además de su cargo actual en la Legislatura de Querétaro. (El Queretano)

#### **“CHEPE” LLAMÓ A MANTENER LA UNIDAD EN EL PAN**

Durante un encuentro con militantes y simpatizantes del PAN en la colonia Filosofal, el precandidato a la alcaldía de Corregidora, “Chepe” Guerrero aseguró que con los panistas “seguirá lo bueno”. (AD 12)

### **MC**

#### **PERFILES PRO COMPADRAZGO NO CABEN EN MOVIMIENTO CIUDADANO: TERE CALZADA**

La aspirante a la candidatura por el municipio de Querétaro en el partido político Movimiento Ciudadano, Teresa Calzada, aseveró que no se va a permitir que un grupo que viene a desestabilizar al movimiento llegue a un cargo de elección popular por compadrazgos. Aseguró que los compadrazgos o bien, padrinos, pueden estar

**VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024**

en la entidad queretana o en otra entidad federativa, y aseguró que este tipo de personas desconocen la realidad de la capital queretana. (PA 1 y 7)

### **TERE CALZADA RETA A PAULINA AGUADO**

Teresa Calzada, precandidata a la presidencia municipal de Querétaro por MC, retó a su contrincante Paulina Aguado a un debate público para demostrar la trayectoria y conocimiento de la capital; además, acusó que en caso de dar la candidatura a la ex panista perderán la posibilidad de lograr un espacio en el Ayuntamiento de Querétaro. (DQ 9)

### **PVEM**

#### **PVEM NO ESTÁ INVITADO A EVENTO DE SHEINBAUM**

Integrantes del Partido Verde Ecologista de México no han sido invitados al mitin que tendrá la candidata presidencial Claudia Sheinbaum este domingo en Querétaro, reveló el actual precandidato del verde, José Chema Tapia, quien confirmó que tras la ruptura de su instituto con Morena será candidato a la alcaldía de la capital sólo de la mano del Verde. (EUQ 3)

### **MORENA**

#### **LOS TRABAJADORES DEBEN TENER UNA PENSIÓN DIGNA: ALEJANDRO PÉREZ**

El secretario general de Morena, Alejandro Pérez, aseveró que se tiene un pendiente por parte de los partidos PRI y PAN en otorgarle una pensión digna a los trabajadores. Aseguró que se tiene que buscar que los trabajadores se puedan jubilar con el 100% de su salario, y evitar pensiones altas a exfuncionarios públicos como el del exauditor Superior, Enrique de Echávarri, la cual fue de 112 mil pesos. (Códice Informativo)

## **NOTAS PRINCIPALES**

#### **DQ: ANUNCIA NAVA 200 MDP PARA PULMÓN URBANO**

Primera etapa del parque en Jurica será de 96 hectáreas y estará lista en julio.

#### **N: PROMESAS CUMPLIDAS**

Entrega MKG infraestructura educativa por más de 20 mdp en la escuela Esperanza Cabrera.

#### **AD: CMIC SE SUMARÁ A TREN MÉXICO-QUERÉTARO**

Ante el anuncio de que en mayo habrá una propuesta para instaurar el tren de pasajeros que conecte a la entidad, el sector de la construcción buscará participar en el proyecto.

#### **EUQ: AMLO DEJARÁ DOS PROYECTOS DE TREN A PRÓXIMA ADMINISTRACIÓN**

Kansas City Southern ya presentó un plan; esperará estudio de Pacific. Estado retomará derecho a utilizar las vías de carga para pasajeros, afirma.

#### **CQRO: TREN MÉXICO-QUERÉTARO, ÚNICA PROPUESTA: AMLO**

El presidente refirió que la empresa Canadian Pacific Kansas City mandó a hacer un estudio, cuyos resultados recibirá en mayo.

#### **PA: ES LA QUERETANA EL NUEVO PULMÓN**

Presenta el alcalde Luis Nava avances del proyecto del centro de recreación turística ubicado en Jurica.

VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024

## PODER EJECUTIVO

### **ENTREGA KURI INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA POR MÁS DE 20 MDP EN LA ESCUELA ESPERANZA CABRERA**

Con el objetivo de mejorar los espacios educativos de las comunidades escolares, el gobernador Mauricio Kuri entregó nueva infraestructura en la escuela secundaria general Esperanza Cabrera, ubicada en la colonia Puertas de San Miguel, que comprende un edificio con seis aulas y una cancha de usos múltiples, acciones que representaron una inversión superior a los 20 mdp para beneficio de 574 alumnos. (N 2)

### **SE REÚNE EL GOBERNADOR MAURICIO KURI, CON EX GOBERNADOR JOSÉ CALZADA**

El gobernador Mauricio Kuri informó a través de redes sociales, que se reunió con el ex mandatario estatal, José Calzada, para compartir experiencias. “Fue un gusto platicar con @ppcalzada, nuestro ex gobernador. Fue muy interesante intercambiar experiencias y escuchar su visión de futuro para Querétaro. Sin duda, ¡juntos llegamos más lejos!”, afirmó. (RTQ)

### **CERTIFICAN A PINAL COMO COMUNIDAD SALUDABLE**

La titular de la SESA, Martina Pérez, entregó de las placas que acreditan la certificación de la localidad de Pinal de Amoles como Comunidad Saludable, como Escuelas Promotoras de Salud al Preescolar “Yadi”, el preescolar y la escuela primaria “Fray Pedro de Gante”, las escuelas primarias “Antonio Valle Martínez” y “Rafael Jiménez”, así como la cancha de basquetbol “Barr La Loma”, como Entorno Saludable. (DQ 12)

### **CUMPLEN MÁS DE 194 MIL CIUDADANOS CON REFRENDO VEHICULAR**

La Secretaría de Finanzas informa que, al corte del 31 de enero de 2024, 194 mil 537 ciudadanos realizaron el pago del refrendo vehicular, lo que significa que 248 mil 661 vehículos se encuentran ya refrendados y representa un monto recaudado de 224.23 mdp. Durante este mismo periodo en 2023, 152 mil 105 personas cumplieron, lo que representa un crecimiento de 42 mil 432 de contribuyentes que realizaron su trámite. (N 3)

### **KANSAS CITY PRESENTÓ PROPUESTA PARA TREN DE PASAJEROS MÉXICO-QUERÉTARO**

El presidente de la República, AMLO, destacó que la empresa Canadian Pacific Kansas City presentará una propuesta para la construcción del tren de pasajeros México-Querétaro. Sin embargo, aclaró que la empresa mandó a realizar un estudio, el cual será entregado en mayo y su gobierno esperará la propuesta a esa fecha. (EUQ 5)

### **PIDEN REVISAR COSTO-BENEFICIO**

Se tendrá que revisar el costo-beneficio del tren de pasajeros México-Querétaro, ya que no sería rápido e iría a aproximadamente 120 KM/H, refirió el presidente de la CMIC, Oscar Hale. Tras el anuncio del presidente Andrés Manuel López Obrador, detalló que el tren debe ser funcional para las personas por el tiempo de traslado y el costo del boleto. (DQ 6)

### **CLÁUSULAS DE CONTRATOS DE YOX HOLDING EVITAN QUE QUERETANOS PUEDAN DEMANDAR EN FISCALÍA LOCAL: CARLOS ALCARAZ**

El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, aseguró que se analiza si los queretanos afectados por el fraude de YOX Holding podrían interponer sus denuncias ante la Fiscalía General de la República, debido a que una cláusula les impediría hacerlo a nivel local. (N 4)

## MUNICIPIOS

### **PRESENTA NAVA PROYECTO DEL PARQUE "LA QUERETANA"**

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la presentación del proyecto del Parque Intraurbano Jurica Poniente "La Queretana", que se encuentra en su primera etapa, y abarca una extensión de cerca de 96 hectáreas. (N 1 y 3)

**VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024**

### **RESPALDA ACTIVISTA PROYECTO DE PARQUE**

Pese a no conocer el proyecto en su totalidad, la activista América Vizcaíno respaldó la propuesta del parque intraurbano “La Queretana”, señaló que la construcción de bordos permitirá mitigar las inundaciones en colonias de la capital. (DQ 5)

### **TREN SERÁ IMPORTANTE PARA LA MOVILIDAD”**

El presidente municipal, Luis Nava, consideró que el tren de pasajeros México-Querétaro será muy importante para el desarrollo y la movilidad del estado y el municipio capitalino. "Como lo hemos comentado anteriormente, para nosotros, el hecho de que exista esta infraestructura es muy importante para el desarrollo del municipio y del estado de Querétaro", destacó el alcalde. (DQ 6)

### **SUPERA CORREGIDORA LA META ESTABLECIDA EN RECAUDACIÓN DE PREDIAL**

La secretaria de Finanzas del municipio de Corregidora, Yetsi Beltrán, dio a conocer que se superó la meta establecida en la recaudación del pago del impuesto predial al llegar a \$282.51 mdp, para un total de 68,132 claves catastrales pagadas. “La meta a recaudar eran \$248.58 millones se recaudaron al corte del mes de enero \$282.51 mdp”. (N 8)

### **EL MARQUÉS CIERRA ENERO, CON 71% DE AVANCE EN LA RECAUDACIÓN ANUAL DEL PREDIAL**

El municipio de El Marqués, a través de la Secretaría de Finanzas y Tesorería y la dirección de Ingresos, informó que, durante enero de 2024, se registró una recaudación del impuesto predial de 341 millones 122 mil 131 pesos. En este sentido, la directora de Ingresos, Rosa López, señaló que la buena respuesta de los ciudadanos al pago del predial, obedece a las estrategias de cobro que El Marqués ofrece pues, aunque ya existen formas de pago virtuales, muchas personas prefieren acudir a cajas. (DQ 11)

### **ENRIQUE VEGA Y RODRIGO MONSALVO ENTREGAN Y ARRANCAN OBRAS EN VILLAS LA PIEDAD Y COLINAS DE LA PIEDAD**

El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, acompañado por el jefe de Oficina de la Presidencia, Rodrigo Monsalvo y el secretario de Obras Públicas, Abraham Ibarra, encabezó la entrega y arranque de obra en el Fraccionamiento Villas la Piedad y Colinas de la Piedad. (N 1 y 7)

### **ENTREGAN OBRAS DE URBANIZACIÓN EN LA COLONIA SANTA BÁRBARA EN CORREGIDORA**

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, encabezó la entrega de obras en las calles El Molinito, Lázaro Cárdenas y Gustavo Díaz Ordaz en la Colonia Santa Bárbara, beneficiando a más de nueve mil habitantes de la zona. (N 8)

### **SUPERVISA ROBERTO CABRERA OBRAS POR MÁS DE 7MDP**

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, en equipo con la secretaria de Obras Públicas Municipales, Edith Álvarez, encabezó la supervisión de las obras para la rehabilitación de la calle Nogales, en El Barrio de la Cruz, y en la escuela primaria Tierra y Libertad, en la comunidad de Cerritos San Miguel, trabajos que, en conjunto, representan una inversión de 7 millones 477 mil 13 pesos, en beneficio de mil 821 sanjuanenses. (NSJR 1 y 3)

### **INVITAN A DECIR “SÍ AL REDONDEO” A FAVOR DE BOMBEROS DE SAN JUAN**

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, en equipo con la presidenta del Consejo Directivo de Prevención y Ayuda, Tania Ruiz, convocaron a la ciudadanía a participar en la campaña “Di Sí al Redondeo”, que arrancó en enero, y continuará durante febrero y marzo, la cual fue puesta en marcha por la cadena de tiendas de conveniencia Oxxo. (AD 15)

## INFORMACIÓN GENERAL

### CUMPLE UAQ CAMPUS CADEREYTA 19 AÑOS DE FORMAR UNIVERSITARIOS

Este 2024 el campus Cadereyta de la UAQ cumple 19 años de formar a estudiantes de los municipios de San Joaquín, Peñamiller, Tolimán, Ezequiel Montes, Colón, Tequisquiapan, y Cadereyta de Montes, también de entidades vecinas, como el estado de Hidalgo. (N 6)

### DISMINUYEN 24.1% QUEJAS ANTE DDHQ

Las quejas presentadas ante la DDHQ disminuyeron 24.14% de 2022 a 2023, de acuerdo con el informe del presidente Javier Rascado, quien destacó que desde el inicio de su gestión ha enfrentado un rezago administrativo que dejaron las dos administraciones anteriores. (DQ)

### PIDEN ACTIVISTAS, JUSTICIA PARA ATHOS Y TANGO

Con el objetivo de exigir justicia por el caso de Athos y Tango, nueve organizaciones de protección a los animales se manifestaron en las instalaciones del Poder Judicial de la Federación en Querétaro. Lenny Meléndez, integrante de Patitas Adoptables, informó que este jueves sesionarán los magistrados que votarán a favor o en contra de revocar la sentencia de 10.5 años de prisión y 2.3 mdp de reparación del daño en contra del sentenciado, por el asesinato de los perros rescatistas y de compañía. (DQ 9)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Regaño.** Claudia Sheinbaum visitará Querétaro el próximo domingo en plan de candidata presidencial del partido oficial. Y como candidata vendrá a dejar las cosas en claro para algunos distraídos que se sienten señores feudales de sus pequeñas parcelas, como el caso del dirigente estatal del Partido Verde, Ricardo Astudillo, que se cree que puede hasta reventar la alianza con Morena para boicotear a la 4T en Querétaro. **Charola.** La liberación y absolución en diciembre de José Antonio Rico echó a volar la imaginación de un sector del panismo queretano marginado de todos los espacios electorales este año. Y es que en sus mejores épocas el ex dueño de Caja Libertad se vinculó frecuentemente a campañas azules, una de las últimas la del tristemente célebre Marcos Aguilar. **Líder.** Y hablando de empresarios, pero de los buenos, hicieron justicia a Pablo Corona Artigas colocándolo entre los ganadores del Premio al Mérito Empresarial. Como muy pocos en Querétaro, el director general de Complejos Residenciales (CR México) lleva años de impulso a las mejores prácticas responsables con el medio ambiente, con sus trabajadores y con la sociedad, sin sacrificar liderazgo en el mercado inmobiliario. (DQ, ESSJ 4)

### EXPEDIENTE Q | TRABAJO

Por Adán Olvera

Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, no estará en la boleta electoral en el 2024. Y esto sin duda es una ventaja para la capital queretana, ya que estará enfocado totalmente en el trabajo de presidente municipal, y esto trae consigo un beneficio importante para la realización de obras y servicios a los queretanos. El trabajo concentrado que tendrá Luis Nava en los siguientes nueve meses, sin duda traerá beneficios a Querétaro. Los recientes anuncios en los primeros días del año, inversiones en obra pública, sin precedentes, parques y jardines rehabilitados en infinidad de colonias de la capital, la construcción, operación del centro Bloque que traerá sin duda progreso y desarrollo a los jóvenes queretanos; y el recién anuncio de la construcción del parque interurbano conocido como La Queretana. Las prioridades del presidente municipal de la capital están enfocadas a un trabajo que se distinga y que quede muy recordado en los capitalinos, y es que una ciudad con tantos retos necesita y requiere a una persona totalmente enfocada en el trabajo a realizarse. Esto sin duda, también abona al futuro político de Luis Nava, y es que entregar una ciudad con finanzas sanas y con obras importantes para los que habitan en esta capital, con crecimiento Impresionante en comparación de otras ciudades del país, es una prioridad. Para los que aparecen en la boleta y este 2024, sin duda el trabajo que hagan los que pertenecen al mismo partido también después de beneficiar y es que la ciudadanía es lo que espera políticos comprometidos con el trabajo y solucionando problemas que se presentan todos los días. **De**

VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024

**rebote.** En Corregidora por cierto Morena, también tiene las cosas sin definir y no hay candidato definido para enfrentar al joven Josué Guerrero, que no deja de tener reuniones con militantes panistas para afinar una estrategia clara de cara a la próxima campaña. (DQ)

## ASTERISCOS

**Va solo.** El aspirante a la alcaldía capitalina, José María “Chema” Tapia, confirmó que competirá como candidato único del PVEM luego de la ruptura de ese instituto político con Morena. Pese a insistir en que los verdes mantendrán el apoyo a la candidata presidencial Claudia Sheinbaum, la ruptura local ya es del dominio público y alcanzó a llegar a las altas esferas, tanto así que “Chema” no fue invitado a la reunión que tendrá Claudia Sheinbaum este domingo en Querétaro. **Universitarios.** La comunidad universitaria se ha reconocido por ser un espacio democrático al que recurrentemente acuden los políticos para sumar adeptos y ganar simpatías de los jóvenes que también votan (algunos por primera vez). No es de extrañar que los aspirantes a un cargo de elección acudan a dar pláticas y tengan encuentros con la comunidad. Lo que no se vale, es que los estudiantes sean condicionados a asistir a estos eventos que nada tienen que ver con su programa académico y que tampoco deben influir en su proceso educativo. Va para todos. **Despintadas.** Por el momento, más de 3 mil 800 placas vehiculares han sido renovadas por nuevas láminas debido a que presentaron fallas con la pintura y las mismas se fueron desvaneciendo. El trámite de renovación es completamente gratuito y únicamente se debe acudir al Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez con las placas afectadas para solicitar la reposición. Debido a que existe un gran número de placas despintadas, este programa de canje se mantendrá vigente durante todo el 2024. (AD QRO)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Con La Queretana gana Querétaro.** En más de 95 hectáreas, el municipio de Querétaro tendrá un pulmón urbano con el parque La Queretana, que entregará este mismo año el alcalde Luis Nava como un legado ecológico de protección al medio ambiente con una clara vocación de regulación pluvial. De ese tamaño ha sido el reto y compromiso que Nava asumió con la preservación del medio ambiente en Querétaro, en un área donde se respetará la vocación del suelo, habrá un incremento de masa de vegetal de más de 5 mil árboles plantados y las familias queretanas visitarán como un gran espacio de recreación y respeto ecológico. Frente a reporteros, Luis Nava reiteró total transparencia en el desarrollo de este proyecto, con diálogo permanente con ambientalistas, la sociedad civil y quienes tengan inquietudes sobre esta Área Natural Protegida, que será una realidad para los queretanos: el nuevo gran pulmón de la capital. Con La Queretana gana Querétaro. **Dice alcalde que estará al pendiente de proyecto de tren de pasajeros.** Luego de que el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, confirmó que el proyecto del tren de pasajeros México-Querétaro es la única propuesta que recibió la administración a su cargo de parte de la empresa Canadian Pacific Kansas City (CPKC), el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, manifestó que falta conocer los detalles del proyecto, por lo que, aseguró, estará al tanto de lo que acontezca sobre el tema. “Habrá que conocer los detalles del mismo proyecto, porque hay que ver qué tipo de tecnología se va a implementar, si será un tren de alta velocidad o no; obviamente, ya los detalles de cómo estaría planeado”, dijo. Asimismo recalzó que para el término de su administración no se dejarán proyectos “elefantes blancos”, por lo que se trabaja diariamente para poner todos los inmuebles municipales en funcionamiento, como es el caso del lienzo charro Bicentenario y las paradas Dubái. (CQRO 2)

## BAJO RESERVA

**Dejan fuera de la cárcel al asesino de Athos y Tango.** Hace más de un año Querétaro hacía historia al lograr la primera sentencia condenatoria en contra de un asesino de animales, reconociendo el valor y el derecho a la vida de estos seres indefensos. Sin embargo, ayer jueves, nos cuentan, una autoridad federal sentó un mal precedente al dejar en claro que la federación desconoce a los animales como seres sintientes y con derechos. Por ello, nos refieren, el Tribunal Colegiado en Materia Penal y Administrativa del Vigésimo Segundo Circuito aprobó la iniciativa ingresada por el magistrado Eustacio Esteban Salinas Wolberg, a favor del asesino de los perros Athos y Tango, lo que lo dejaría fuera de la cárcel. **Kuri y Alcalde presidirán el acto del 5 de febrero en Querétaro.** El lunes se realizará en Querétaro el acto conmemorativo del 107 aniversario de la Constitución Política. A diferencia de otros años, nos recuerdan, el evento no será encabezado por el presidente de la

República, Andrés Manuel López Obrador, debido a que el primer mandatario estará presentando en Palacio Nacional sus propuestas de reforma a la Carta Magna. En el Teatro de la República, presidirán el acto la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, y el gobernador Mauricio Kuri. Además de que se tiene confirmado la asistencia de los representantes de los tres poderes, gobernadores e integrantes del gabinete federal. (EUQ 2)

## LA UAQ, EL CONTEXTO ACTUAL Y LA PROSPECTIVA

Por José Alfredo Zepeda

En el inicio de la nueva administración de la Universidad Autónoma de Querétaro, a cargo de la rectora Dra. Silvia Amaya Llano, se presentan requerimientos de antaño que resultan recurrentes y demandan su atención, uno de ellos ha sido el relativo al financiamiento del Alma Mater, lo cual fue destacado en su reciente toma de protesta y durante el proceso electoral. Las fuentes de financiamiento de la UAQ son diversas, las principales han provenido de los gobiernos federal y estatal; otra parte significativa corresponde a ingresos propios que incluyen cuotas estudiantiles, diversos servicios que realiza y donativos. El aumento en el subsidio del gobierno federal ha sido usualmente restringido a las políticas federales y administraciones en turno. En ocasiones, el gobierno federal ha brindado su apoyo a las universidades con partidas financieras especiales con base al cumplimiento de programas relacionados con la calidad de las universidades con partidas financieras especiales con base al cumplimiento de programas relacionados con la calidad de las universidades, lo cual resulta muy comprensible y constructivo; tales han sido los fondos para la modernización de la educación y mejoramiento del profesorado, evaluación, productividad académica; asimismo recursos provenientes del CONACYT para el apoyo de los posgrados de calidad e investigación (Sistema Nacional de Investigadores). El gobierno federal ha apoyado financieramente a las universidades públicas en la mejora de su plantel física (construcción) y su crecimiento. En el ámbito estatal, en la mayoría de las administraciones, los gobernadores y su equipo de trabajo han dado un excelente trato a la UAQ, han sostenido y aumentado su subsidio; igualmente, cercanía, respeto y apoyo de diversas formas; han coadyuvado para el crecimiento de su planta física, dotando de magníficos espacios. (EUQ 11)

## FUEGO AMIGO

Santiago Nieto y Arturo Maximiliano, aspirantes de Morena al Senado de la República y a la presidencia municipal de Querétaro, respectivamente, se reunieron para comentar los avances del proceso en el que ambos participan para traer la Cuarta Transformación a nuestro estado. (PA)

## FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

Manuel Pozo, astronauta ruso. Al diputado Manuel Pozo le pasó lo que a aquellos astronautas soviéticos a los que les desaparecieron la URSS cuando andaban en el espacio. A él le desaparecieron el partido Querétaro Independiente, pero suertudo, sin nadie que lo proponga para la reelección, va Felifer al rescate y lo incluye en su planilla de regidores. Vivir fuera del presupuesto es vivir en el error. Sí di. Agua del presupuesto, es bueno por supuesto. (PA)

## TABLERO

Por Sergio A Venegas Alarcón

**Causa Política a partir del martes 6 en EXA.** No vendrá Sheinbaum el domingo; visita pendiente. Hacen equipo Santiago Nieto y Arturo Maximiliano. Iturralde posible carta de Morena para Corregidora. Abraham González, ocho años sin su inteligencia. **Causa Política.** Faltan cuatro meses para los comicios y ya estamos listos para abrir -el próximo martes 6- la mesa de análisis de EXA con los expertos: Pedro Pablo Tejada y Jaime Robledo. Desde ese nuevo espacio radiofónico revisaremos y comentaremos, cada semana, el acontecer local y nacional. Es el momento EXActo. En un ambiente preelectoral saturado de señales confusas, en donde las aspiraciones difuminan las líneas ideológicas y los rivales de ayer son los aliados de hoy y al revés. Lo importante es el poder. Conservarlo o ganarlo. Querétaro, bastión del PAN, es uno de los siete estados no gobernados por el movimiento del presidente Andrés Manuel López Obrador y uno de los más apetecidos por su enorme importancia histórica y elevado nivel de desarrollo, muy por encima de la media nacional. No es

VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024

exagerado advertir que viene una alta competencia en algunos municipios y distritos (locales y federales) entre los bloques encabezados por el gobernante Acción Nacional y Morena que retrocedió en el proceso del 2021. En los resultados del dos de junio, de hoy en dos meses, se estará definiendo no solamente el futuro de México y Querétaro, sino el juego político de los próximos años. De ahí la importancia de quienes encabecen las fórmulas para el Congreso y los Ayuntamientos, en donde el PAN ya ha perfilado sus principales cartas, esperando que los partidos de la 4-T hagan lo propio. De ello platicaremos el martes en la mesa de EXA, porque todo tiene una... Causa Política. **-Blancas y negras- Claudia.** La señora Sheinbaum, abanderada presidencial de Morena, no vendrá este domingo a Querétaro, de acuerdo con fuentes oficiales de ese partido. La fecha de su próxima visita está por definirse. Lo programado en la agenda de Claudia Sheinbaum para estos días son San Luis Potosí, Guanajuato, Michoacán, Jalisco, Nayarit y Colima. Ayer estuvo en Zacatecas y Aguascalientes. Mientras tanto, en medio de la expectación por los destapes en Morena, digo resultados de las encuestas, continúan los acercamientos entre los protagonistas. Ayer se reunieron el precandidato a senador Santiago Nieto Castillo y el aspirante a alcalde capitalino Arturo Maximiliano García. Por cierto, ¿ha escuchado usted que un ex rector de la UAQ puede ser el candidato de la 4-T a la presidencia municipal de Corregidora y siempre pensó que era Gilberto Herrera Ruiz? Le adelanto, sería ¡Raúl Iturralde! El hasta hace poco coordinador de la Usebeq. Sorpresa. Mientras tanto se manejan los nombres de Gilberto Herrera Ruiz, Paloma Arce Islas y Jorge Luis Montes Nieves como posibles cartas para las diputaciones federales o locales por la 4-T. Igual se habla de los acomodados para colocar a los verdes, dirigidos por Ricardo Astudillo, luego de romper la coalición local porque Morena no reconoció a Chema Tapia como ganador de la encuesta interna para la capital. Ricardo siempre cae parado. La política es así. **-La frase de la semana- La Iglesia.** Los sacerdotes no pueden intervenir en temas de política partidista: Martín Lara Becerril, vicario de la Diócesis de Querétaro. Amén. **-El Historietario- Genio y figura.** Si te mueres no te vayas a ir al cielo, porque allá no vas a conocer a nadie y te vas a aburrir mucho, le decía el constructor Abraham González Contreras a su amigo el empresario Juan Germán Torres Landa, que desde hace tiempo se anuncia como “difunto” en sus tarjetas de presentación y, vivísimo, ahora anda apoyando a Claudia Sheinbaum. Bromistas ambos, jugaban con el tema de la muerte que hace ocho años -el 30 de enero de 2016- nos arrebató a Abraham sin ya siquiera dejarlo ir a la corrida de José Tomás y Joselito Adame, la tarde del día siguiente, en La México. Tenía 70 años y una cuerda que le alcanzaba para mucho más en trabajo, familia, amistades y bromas que sólo a él se le podían ocurrir, como haberle escondido sus botines al gobernador Rafael Camacho Guzmán en los baños del Campestre, haciéndolo salir descalzo, mentando madres y jurando venganza. La que cumplió mandándole policías a robar su negocio de la Colonia Casa Blanca mientras él y sus cuates jugaban cartas. “Qué bromistas, ¿verdad?” le contestó Camacho a Abraham cuando se quejó del asalto. Comía y bebía a placer. Nunca le faltaba el Buchanan’s 18 del que traía siempre dotación en su lujosa camioneta Cadillac, en la que se deslizaba por la ciudad sin guaruras ni nada. En ella llegaba la desayuno a la Piccola Giovana, que era fonda y él convirtió en trattoría con la bendición (por escrito) del mismísimo Papa Juan Pablo II. Gourmet empedernido, no perdonaba tampoco el cabrito de Roberto Quintanar. Desde los tiempos de La Cabaña y luego en su lugar de las calles de Arteaga. O con el otro Daniel, en la Costa Cantábrica, a la que siempre le seguía la pista. En Corregidora, en el Tepetate o, efímeramente, en el Centro Sur. Era Gallo Blanco, simpatiquísimo y buen amigo. Siempre solidario con PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. Presente en nuestras celebraciones y en el trato cotidiano, sin los retruécanos de sus descendientes. Destacó Abraham como constructor de tercera generación con su empresa AGC, dedicada sobre todo a trabajos de terracerías, pavimentación y renta de maquinaria pesada, de la que puntualmente nos hacía llegar en diciembre la agenda del año siguiente y que guardaré siempre con afecto. Fue un personaje destacado del siglo XX queretano y de los tres primeros lustros de este milenio. Tanto que el cronista Andrés Garrido del Toral -ya desaparecido también- no pudo dejar de incluirlo en la serie de libros editados por la administración pasada y que, en su intervención Juan Antonio Isla, ex secretario de Cultura y entonces coordinador de asesores, dijo que Abraham solito llenaría varios tomos con sus anécdotas. Muchas de ellas teniendo como escenario el Club Campestre, en donde lo suspendieron como socio por meter una changuita feroz en el locker de un socio al que apodaban El Chango. O cuando lo castigaron en el Club de Industriales por introducir a una bailarina y ponerla a danzar sobre una mesa del restaurante. Eso no se lo podía perdonar ni El Güerito Emilio Maccise, presidente de la agrupación. La última aventura del Tío Abraham, como le decíamos, fue construir su palacio en una de las colinas de la ciudad, que se ve de cualquier punto de la ciudad y que nunca quiso o pudo habitar, alarmado él mismo -que no le temía a nada- por lo notorio y ostentoso de la construcción. Si les preguntan qué es ahí, digan que es un teibol, pedía. Amigo de todos y

VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024

enemigo de nadie, Abraham González Contreras no habrá atendido la recomendación que él mismo le hacía a Juan Germán Torres Landa, a juzgar por el mensaje del entonces obispo Faustino Armendáriz, hoy arzobispo de Durango, que en su misa de cuerpo presente habló del guadalupano que no faltaba a la romería al Tepeyac. Ante una Catedral repleta, lo recordó como el peregrino que caminó por su fe, que luchó como cristiano, pero también en todo momento se encomendó a Dios. Yo no sé si se esté aburriendo, porque –como él decía- muchos de sus amigos están allá abajo o si le andará escondiendo sus sandalias a San Pedro en el club celestial, pero acá en el Querétaro real nos sigue haciendo falta. Abraham, personaje irreplicable. **-Jugada final- Causa política.** A quienes esperan con curiosidad o morbo la mesa de análisis que se inaugura el próximo martes en EXA 95.5 un EXActísimo ¡Jaque Mate!. (PA 3)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Tren.** El presidente López Obrador confirmó que la empresa CPKC ya entregó una propuesta para desarrollar un tren de pasajeros de la Ciudad de México a Querétaro. Nos dicen que los industriales se mantendrán atentos a los avances, pues es una oportunidad de trasladar mercancías, tomando en cuenta que la carrera es una de las más inseguras a nivel nacional. **Manuel Pozo.** El actual diputado por el II distrito local no buscará la reelección, a pesar de las buenas cuentas entregadas, Pozo Cabrera se integrará al equipo de Felifer Macías el cual sigue sumando perfiles con trayectoria y trabajo probado. Nos cuentan los que saben, que podría estar firmando la fórmula como síndico municipal. **Reagrupamiento.** Luego de la ruptura con el Verde, nos dicen que en Morena ya se alistan para tratar de recuperar espacios en el Congreso local y federal. Todo indica que apostarán por la militancia, ya que dicen, muchos de los perfiles que llegaron a cargos de elección popular resultaron decepcionantes y no representaron los principios del partido. **Decepción.** Aunque muchos de los fundadores de morena se resistían a ver que un expriista como "Chema" Tapia los representara, muchos otros neomorenistas que lo aceptaban como la mejor opción, hoy están decepcionados. Nos platican que hay un grupo de jóvenes y empresarios ligados a Morena que piensan moverse en bloque a otro proyecto.(P 2)

## INICIA LA CONSTRUCCIÓN DEL PARQUE “LA QUERETANA”

Por Andrés González

Con el movimiento de terraplenes, inició en esta semana la construcción del Parque Intraurbano Jurica Poniente, mejor conocido como “La Queretana”. Este parque, considerado como el más grande del centro del país, abarcará en su etapa final una extensión de 224 hectáreas y consta para su primera etapa de 96 hectáreas que son ya propiedad del municipio. Esta parte es diez veces la extensión de la Alameda Hidalgo y cuatro veces más grande que el parque “La Mexicana” ubicado en la capital del país. “Este nuestro parque, es una obra a la que me comprometí y estará lista en este gobierno en su primera etapa” informó el alcalde Luis Nava al hacer su presentación. Este espacio pinta con toda claridad ser ideal para la convivencia familiar, ya que contará con amplios espacios verdes, para la práctica de deporte y la cultura. Regulará además los escurrimientos del agua de lluvia, mitigará inundaciones en las colonias que se ubican en la zona más baja del poniente de esta capital, como Santa María Magdalena, entre otras. “Con este parque gana Querétaro y ganamos todos, gana el medio ambiente al crear las condiciones para que la vegetación y fauna nativa sea respetada y se desarrollen en un espacio dentro de la ciudad”. De paso, se convierte en el pulmón verde mayor del centro del país y en el que, además de respetarse la flora oriunda, se habrán de plantar más de 5 mil árboles de diferentes especies, siendo a la vez un espacio termo regulador de la temperatura de todo el valle de Querétaro. A esta presentación asistieron acompañando al alcalde Nava, la arquitecta Oriana López Castillo, secretaria de Obras Públicas Municipales; Alejandra Haro de la Torre, secretario del Ayuntamiento; Jesús Roberto Franco González; Dante Aguilar Calvo, coordinador de Comunicación Social y el director del Instituto de Ecología y Cambio Climático, Alejandro Angulo Carrera. Y el proyecto se expuso en una amplia carpa donde se colocaron amplias pantallas, ubicada en la parte exterior del Centro Cívico, por el área de estacionamientos. Por lo pronto, se construyen ya las terracerías de acceso, calculándose que para este verano – meses de junio o julio – ya podrá ser utilizada una parte de este. Contendrá, además del amplio arbolado, al menos cinco vasos reguladores de agua que en conjunto almacenarán un millón y medio de metros cúbicos de agua. Esta servirá además para ser utilizada en el riego de las áreas verdes, regulando las avenidas en época de lluvia. Y contará también con estanques de aireación, áreas para ser reforestadas, colección botánica, Jardín Zen, zona de avistamiento de aves, jardines internacionales, bosque musical, área de picnic y hamacas, laberinto, parque para perros, vivero, túnel verde,

**VIERNES 2 DE FEBRERO DE 2024**

juegos infantiles, ciclovía entre otras cosas más. Los terraplenes que ya iniciaron se encargaron a la empresa Integra Divisiones, S.A. de C.V. con una inversión del orden de los 198 millones de pesos. Este parque cuenta con todos los permisos ambientales necesarios para el manejo adecuado de la flora y la fauna en el que se descarta cualquier tipo de vivienda, comercio o uso urbano. Existen espacios denominados de “adquisición prioritaria en proceso” y apalabrados para su normalización, tales como los que, por ahora, son propiedad de una inmobiliaria y cuyos derechos serán respetados. Por lo pronto, en esta primera etapa y dentro de las 95 hectáreas intervenidas propiedad del municipio de Querétaro, se realiza la construcción de bordos de regulación pluvial, conformación de áreas verdes, sendas, espacios de esparcimiento y servicios. “Esta obra a la que me comprometí será para beneficio de todos los queretanos y para el esparcimiento de todas las familias de este municipio y de quiénes nos visiten” expresó el alcalde Luis Nava. Un compromiso más, en vías de cumplirse. (CÓDICE INFORMATIVO)

### **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**Postura.** Lupita Murguía es una mujer que se ha destacado en sus cargos y funciones. Sabe y se sabe plantar, por eso, contrario a los timoratos, aplaude la decisión de la SCJN que rechazó la reforma eléctrica. (N)

### **VIABILIDAD PARA EL TREN**

El planteamiento de la Coparmex acerca de que haya viabilidad económica y técnica para que se pueda realizar el proyecto del tren México-Querétaro, tiene como antecedente lo ocurrido durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, en el que ya tenían proyecto y la empresa China Railway Construction, de origen chino, había ganado la licitación, pero por presunta corrupción se echó abajo un proyecto trascendental para el centro del país. Si lo vemos en términos geoeconómicos, este proyecto pudo haber detonado en mayor medida a la región. Por ello, será importante que este proyecto ferroviario se construya paso a paso, pero de forma segura, para que sea una alternativa a la movilidad de miles de personas que tienen que transitar la autopista México-Querétaro, que se ha convertido en una de las más peligrosas por la cantidad de accidentes viales. Asimismo, este proyecto será motivo de disputa en las campañas electorales. Por ello, los ciudadanos queretanos deben estar atentos a que el proyecto no busque rentabilidad político-electoral, sino una real solución a la conectividad del centro de México que crecerá aún más para los próximos años debido a la relocalización de las cadenas productivas, o lo que se conoce como 'nearshoring'. (AD 2)

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA

## POLÍTICA

### IEEQ presenta app de paridad e inclusión

Busca con la "Calculadora" facilitar a los partidos el cumplimiento de las disposiciones en la materia. | 3 |

## IEEQ presenta app Calculadora de paridad e inclusión

Busca que partidos cumplan al registrar sus plantillas

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó la aplicación Calculadora de paridad e inclusión, que busca facilitar a los partidos políticos el cumplimiento de las disposiciones en la materia, al momento de registrar sus planillas de ayuntamientos y diputacio-

nes para el Proceso Electoral Local 2023-2024.

El director de Tecnologías de la Información del instituto, Raúl Islas Matadamas, explicó el contenido y el funcionamiento de la herramienta tecnológica que se encuentra disponible en: [calculadora.eleccionesqro.mx/2023-2024/](http://calculadora.eleccionesqro.mx/2023-2024/).

Recordó que la primera etapa se puso a disposición de las personas aspirantes a candidaturas independientes.



El IEEQ recordó que la calculadora ya se puso a disposición de los aspirantes independientes.

La presidenta de las comisiones unidas, Rosa Martha Gómez, dijo que es una innovación del instituto que contribuye a la observancia de la normatividad en materia de paridad e inclu-

1

### APLICACIÓN

busca facilitar a partidos cumplimiento en paridad e inclusión.

sión durante los registros de candidaturas. "Es una herramienta de apoyo y sus resultados no son vinculantes, pues estos se darán cuando los consejos competentes emitan las resoluciones correspondientes".

La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz, señaló que la calculadora es un elemento adicional que se ofrece a las fuerzas políticas para seguir avanzando en la agenda de la paridad y la inclusión. ●

(EUQ 1y3)

## #PulsoPolítico

### Presentan Calculadora de Paridad e Inclusión

El IEEQ presentó la aplicación 'Calculadora de Paridad e Inclusión', que facilitará a los partidos políticos el cumplimiento de las disposiciones en la materia para las candidaturas. **PÁG. 12**



La consejera instruyó la difusión de la aplicación al interior del Instituto y con las representaciones de los partidos políticos en la entidad. **CORTESÍA**

### El dato

La calculadora les permitirá a los partidos hacer los cálculos necesarios en la postulación de candidaturas de mujeres, hombres, personas indígenas e integrantes de otros grupos de atención prioritaria

SE PONDRÁ A DISPOSICIÓN DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS

# Presenta IEEQ Calculadora de Paridad e Inclusión

La calculadora es un elemento adicional que se ofrece a los partidos para avanzar en la agenda de la paridad y la inclusión

#### Redacción

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó la aplicación Calculadora de Paridad e Inclusión, que busca facilitar a los partidos políticos el cumplimiento de las disposiciones en la materia, al momento de registrar sus planillas de ayuntamientos y diputaciones para el proceso electoral local 2023-2024.

En sesión de las Comisiones Unidas de Igualdad Sustantiva e Inclusión, el director de Tecnologías de la Información del Instituto, Raúl Islas Matadamas, explicó el con-

tenido y el funcionamiento de la herramienta tecnológica que se encuentra disponible en [calculadora.eleccionesqro.mx/2023-2024/](http://calculadora.eleccionesqro.mx/2023-2024/)

Además, recordó que la primera etapa de la calculadora se puso a disposición de las personas aspirantes a candidaturas independientes.

La presidenta de las Comisiones Unidas, Rosa Martha Gómez Cervantes, dijo que la calculadora es una innovación del Instituto que contribuye a la observancia de la normatividad en materia de paridad e inclusión durante los registros de candidaturas.

"Es una herramienta de apo-

**ES UNA HERRAMIENTA DE APOYO. SUS RESULTADOS NO SON VINCULANTES, Y ESO SERÁ CUANDO SE EMITAN LAS RESOLUCIONES**

yo y sus resultados no son vinculantes, ya que estos se darán cuando los consejos competentes emitan las resoluciones correspondientes", destacó.

La consejera instruyó la difusión de la aplicación al interior del Instituto y con las representaciones de los partidos políticos en la entidad queretana.

Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ, señaló que la calculadora es un elemento adicional que se ofrece a las fuerzas políticas para seguir avanzando en la agenda de la paridad y la inclusión.

La consejera María Pérez Cepeda reconoció la actualización de la calculadora, que les permitirá a los partidos hacer los cálculos necesarios en la postulación de candidaturas de mujeres, hombres, personas indígenas e integrantes de otros grupos de atención prioritaria.

(AD 1y12)

# Notas

Coordinación de Comunicación Social



## Presenta IEEQ Calculadora de paridad e inclusión

**El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó la aplicación Calculadora de paridad e inclusión**, que busca facilitarles a los partidos políticos el cumplimiento de las disposiciones en la materia, al momento de registrar sus planillas de ayuntamientos y diputaciones para el proceso electoral local 2023-2024.

**En sesión de las Comisiones Unidas de Igualdad Sustantiva e Inclusión, el director de Tecnologías de la Información del instituto, Raúl Islas Matadamas,** recordó que la primera etapa de la calculadora se puso a disposición de las personas aspirantes a candidaturas independientes.

**La presidenta de las Comisiones Unidas, Rosa Martha Gómez Cervantes,** dijo que la calculadora es una innovación del instituto que contribuye a la observancia de la normatividad en materia de paridad e inclusión durante los registros de candidaturas.

(CQRO 2)